
Der Jahresbericht der Abteilung Hochschule und Forschung 
1948/1949 liegt 2010 in einer schlechten Version vor, so dass keine 
Texterkennung rnoqlich war. Deshalb wurde er in Auszuqen 
abgetippt und auf den folgenden zwei Seiten wiedergegeben. Die 
Originalseiten folgen danach (ohne Texterkennung). Claudia Kreutz 
Die rotmarkierten Textstellen sind aus anderen Textstellen des Orginaldokuments 
zur ErJi:iuterung eingefUgt (z. B. Filme mit Signaturen) 



(Seite 1)� 
Jahresbericht� 

der Abteilung Hochschule und Forschung in der Zeit vom� 
1.4.48 - 31.3.49� 

A. Hochschulunterrichtsfilm 

Die Zusammenarbeit mit den Hochschulen hat sich in der Berichtzeit vertieft Dort, wo 
die gewahlten Filmreferenten aktiv sind, ist eine deutliche Interessierung und ein 
vermehrter Einsatz des Hochschulfilmes festzustellen . Jeder Hochschule der britischen 
Zone konnte ein Schmalfilmprojektor leihweise zur VerfQgung gestellt werden, der uber 
den Hochschulfilmreferenten den Instituten entliehen wird . Auf diese Weise ist auch ein 
engerer Kontakt zwischen den mit dem film arbeiteten Hochschullehrern gegeben. Die 
geplante Hochschulfilmreferenten-Tagung musste infolge der Wahrungsreform und der 
damit verbundenen Knappheit an Geldmitteln verschoben werden. Der Filmreferent 
wurde ferner bei der Planung neuer Vorhaben und im Leihverkehr eingeschaltet. Eine 
umfangreiche Aufklarunqstatiqkeit verbunden mit Vortraqen vor den Aufseninstltuten 
der Hochschulen trug zur Interessierung bel . Diese Interessierung erfolgte uber den 
Bereich der britischen Zone hinaus auch in den anderen westdeutschen Zonen. 

Die Filmbeschaffung .stand weiterhin im Mittelpunkt der Arbeit. Folgende Wege wurden 
gleichzeitig beschritten: 
a) Herrichtung des seinerzeit von der RWU fur Hochschulzwecke veroffentlichten 

Filmmaterials (Herstellung von 
Ausgangsmaterial) 

b) Fertigstellung und Veroffentlichunq von bisher unveroffentlichten noch nicht 
abgeschlossenen Vorhaben. 

c) Neuherstellung 

Durch die Schwierigkeiten in MQnchen, die insbesondere durch die Unklarheit in Bezug� 
auf die Zukunft des vereinigten Institutes verursacht wurden, gelang es trotz� 
angestrengter BemQhungen nur zu einem Teil, das fruher fur Hochschulzwecke zur� 
VerfQgung stehende Material durch Herstellung kopierfahiqer Duplikatnegative fur den� 
Hochschulunterricht brauchbar zu machen. Infolge der steigenden Kapazitat der� 
Kopieranstalten und der in MQnchen erfolgten Einigung uber das vereinigte Institut wird� 
es im kommenden Jahre rnoqlich sein, eine grossere Menge Ausgangsmaterial zur� 
Kopierung herzurichten.� 

Durch Fertigstellungsarbeiten an bisher noch nicht abgeschlossenen RWU - Material� 
wurden 4 Filme kopierfahiq gemacht� 
(C 561 - Zerstorungserscheinungen an Spa ltungskohlenstoff)� 
(C 562 - Nerven-Aktionstrorne� 
(C 565 - Med iast inalflattern)� 
(B 560 - Blutbewegungen der Aorta)� 

Durch Neuproduktion wurden in der Berichtszeit 6 Vorhaben hergestellt.� 
(C 556 - Herstellung von Leichtmetallblechen)� 
(C 557 - Forstgerechtes Stockroden)� 
(C 558 - Spannungsoptik)� 
(C 559 - Kern- und Zellteilung bei Tradescantia viginica)� 
(C 563 - Brownsche Bewegung)� 
(C 564 - Reizversuche an Mimosa pud ica)� 
Insgesamt befinden sich 42 Vorhaben in Arbeit.� 

64 Hochschulkopien wurden an 34 Hochschulinstitute ausgeliefert und eine grof1ere� 
Anzahl von Kopien aus dem Archiv ausgeliehen. Die verhaltnisrnafsiq geringe Zahl von� 
ausgelieferten Kopien Iiegt in der Tatsache begrQndet, dass erst in den letzten beiden� 



Monaten des Berichtsjahres die Kopieranstalten in der Lage waren, unsere Auttraqe 
auszufUhren. 

Fur die Begleittexte konnten von dem Verlag Dummler in Bonn keine befriedigenden 
Ergebnisse erzielt werden. Mit Hilfe einer Sondergenehmigung der britischen 
Militarregierung ist es rnoqlich, die Begleittexte bei einer Gottinqer Druckerei zum 
Ausdruck in Auftrag zu geben . 

(Auszug Seite 6) 

B. Forschungsfilm 

Auf dem Gebiete des Forschungsfilmes konnten Fortschritte bei der praktischen 
DurchfUhrung von Vorhaben auf dem landwirtschaftlichen Sektor gemacht werden . 
Besonders eng gestaltete sich die Zusammenarbeit mit dem Institut fur 
landwirtschaftliche Arbeltswissenschaft und Landtechnik in der Max Planck 
Gesellschaft zur Forderunq der Wissenschaften, dessen Leiter dem Institut mitteilte, 
.dass keine der wesentlichen Erkenntnisse im Sektor der praktischen 
Arbeitserfahrungen oder der Landtechnik in den letzten Jahren ohne Mithilfe des 
Filmes rnoqllch waren" . In Anbetracht der besonderen Eignung der 
forschungskinematografischen Methode fur die Jandwirtschaftlichen 
Wissenschaftszweige kam auch eine engere Beruhrunq mit dern Verwaltungsrat fUr 
Ernahrunq, Landwirtschaft und Forsten des vereinigten Wirtschaftsgebietes 
Frankfurt/Main neben dem bereits bestehenden Kontakt mit dem Kuratorium fur die 
Technik in der Landwirtschaft zustande. Diese Verbindung wird in Zukunft fur die 
DurchfUhrung weiterer Vorhaben wichtig sein. 

(Auszug Seiten 10-11) 

Auf beiden Gebieten - Hochschulunterrichts- und Forschungsfilm machte sich im 
Berichtsjahr die Unterbringung auf dem Dorf (Hockelheirn bei Nordheim) in 
autserordentlich nachteiliger Weise bemerkbar. Die Verbindung zu den 
wissenschaftlichen Instituten konnte in vielen Fallen nur mit Muhe aufrecht erhalten 
werden. Damit zusamrnenhanqend war es bisher nicht rnoqlich, das medizinische 
Referat zu besetzten, wahrend das biologische Referat durch einen Sachbearbeiter 
besetzt werden konnte , der allerdings seinen Wohnsitz in Heidelberg hat, was sich fur 
die Bearbeitung zahlreicher Aufgaben ungunstig auswirkte. 

Die Auslandsbeziehungen konnten durch die Teilnahme des Abteilungsleiters an dem 
Jahreskongress der International Scientific Film Association in London im Okt. 1949 
vertieft werden. Mit Grofsbritannlen, Frankreich, Holland, der Schweiz und Osterreich 
bestehen durch diesen Kongress und dem vorangegangenen Englandbesuch 1947 
personliche Arbeitsverbindungen, die in einzelnen Fallen uber reine 
Informationsubermittlungen zu einer positiven Zusammenarbeit fUhrten. Es wird auch in 
Zukunft von Seiten der wissenschaftlichen Filmarbeit des Institutes eine besondere 
Bedeutung auf die Vertiefung der Auslandsbeziehungen gelegt werden. 

(Unterschrift)
 
Dr.-Ing. Wolf
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